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□ 本报记者 王 志

□ 彭莎莎

“创新是一个民族进步的灵魂，是

一个国家兴旺发达的不竭动力。”从实

践看，企业是创新的中坚力量，“健全

以企业为主体的产学研一体化创新机

制”，是发展趋势和现实需求。就企业

而言，从源头创新“入口”到成果转化

“出口”，整个发展链条环环相扣，其中

任何环节出现问题，都可能影响创新

的效能、结果乃至企业的前途命运。

因此，培植企业创新发展的沃土，除了

企业自身练强“内功”外，还需大力营

造企业“主体地位”的生态环境。深圳

市海太阳实业有限公司“改革让民营

企业家更安全”的报道，经本报推出

后，引起了强烈的社会反响和关注。

应读者的要求，本报决定进行跟踪报

道，看其发展关键核心技术的创新脉

络、价值追求、成果特点、市场竞争力

等，就此专访了深圳市海太阳实业有

限公司创办人陈兴荣。

让政策东风加速高端工业

低端工业化完成后，高端工业化

在展开，不是什么“后工业化时代”，工

业也不是什么“传统经济”。

陈兴荣认为，2015年时就是一个

典型的高端工业化在展开的时间段。

我国是人口大国，人民勤劳智慧，相比

美国而言，我们拥有核心技术品牌的

同时，GDP是美国的两倍才正常。有

人说我国已经进入了“后工业化时

代”，这不是一个专业的说法，说“工业

是传统经济，互联网才是新经济”这同

样不客观。互联网只是变革了商业模

式，工业要发挥系统化、自动化和智能

化发展特征，其比商业的互联网化更

重要。

高端工业的三个部类是：终端品

牌、核心部件品牌和对应的制造。对

于工业的认识，大家停留在第三类制

造、加工、代工和第二类终端品牌上，

对于核心的部件，软件和硬件的品牌，

普遍缺少认知，因为大家在商场上见

不到就以为它不是品牌，只是制造。

经常有人问到深圳市海太阳实业有限

公司（以下简称“海太阳”）是做什么

的，我回答说是生产核心部件的品牌，

然后他们又会问：“既然在商场里没见

到，那你做的是不是代工？”所以认知

只停留在这个阶段。不难看出，许多

人把核心部件品牌与终端品牌混淆为

一类。

那么，核心部件品牌的重要性体

现在哪里，比如说，如果一旦核心部件

产品断供，那么产品接下来的品牌建

设就不存在了，核心部件品牌的崛起，

往往会引起对手的紧张。但目前而

言，国内恰恰还缺少这种认知，人们将

核心部件打造仅仅当成一个简单的制

造、代工来看待，甚至投资人士也这样

认为。核心部件品牌确实是埋藏在终

端品牌内部的，所以英特尔曾经发起

叫作“Intel Inside”，让消费者看到终

端品牌的存在。如同我们用的智能手

机，终端品牌各不相同，但是都拥有同

一个核心部件“安卓系统”，它便称之

为“核心部件品牌”。

颠覆性技术是“熬”出来的

陈荣兴表示，核心部件品牌的建

立不是一蹴而就的，其技术通常需要

5年~10年周期的研发创建。

“我国现在常见的技术一般1年~

2年或3年~4年便可研发成功，我认

为这种技术其实是你追我赶的研

发，相互迭代，很容易被替代，相对而

言，公司销售规模也相对较小，利润

也不会很高。”陈兴荣说，投入少，打

造周期短，决定了很容易被超越，也

不存在“技术壁垒”。

另一类技术就是需要5年~10年

打造，投入大、门槛高，很难被超越，以

这个为基础的公司会日益发展壮大。

类似于德州仪器、三菱、三星和微软英

特尔这种企业，他们才会有几千亿元

的销售和几百亿元的利润。

“海太阳”正在力争成为这样的公

司，而这个过程是艰辛的，同样需要人

们的了解和支持。

花费时间长，投入力量大，打造的

究竟是什么样的技术？陈兴荣介绍，

通常这种技术的物理化学体系是基于

科学性、系统性，表现出来的是安全

性、可靠性和先进性，都是难以被超越

的，它背后支撑的是研究、开发、设计

和工程的系统能力。

台湾通常把拥有这种技术的公司

叫作“系统厂”或“系统公司”。系统，

系统方法是根本，人的重要性就在于

对于系统与系统方法的快速掌握能

力，同时有系统思维，经验往往只构成

补充而不是依靠。

举个例子，这种技术能够提供的

安全性是什么样的呢？产品的安全

性，我们理解的电池芯需要达到巨大

量的安全性、极端条件下的安全性和

滥用情况下的安全性。

对于巨量产品的安全性，世界一

级品牌的电池芯，不只是说充放电的

性能有多先进，它首先要保证安全，而

电池芯的化学特性就是容易起火爆

炸。我们可以想象一下，一个品牌一

年卖两亿台手机，如果有十万分之一

的爆炸率是什么概念？说明有2000

台手机可能在世界各地爆炸；如果是

百万分之一那就是200台，这种状况

是绝对不允许出现的。

极端条件的安全性也是很重要的，

比如80℃~90℃的高温下和﹣30℃左

右的低温下性能依旧很好，这在电动

车上的表现尤其明显，如果电动车在

正常使用后高温引起爆炸，说明这种

电池技术就是低端技术。

相对于以上两方面，滥用的安全

性概念大家普遍缺乏。离开家时充

电器没拔引发火灾，实质上这是电

池核心技术没有过关导致的。“因

此，我有足够的信心说，‘海太阳’的

电池芯经历过重重考验顺利达标。”

陈兴荣说，锤子砸不坏，钉子穿不

透，在德国，将“海太阳”电池芯连续

充电一年，将其放到火堆里去烧，均

不会发生爆炸意外。大家可以想一

想，这样的技术，没有5年~10年的

时间能开发出来吗？

高端工业化要打造这种产品技术

和研发工程能力，是需要大量的相关

研发人员和工程人员的，至于制造操

作端，反而是自动化的，对操作工的需

求量大为下降，这样的工业就能够提

供高质量的就业，这不是互联网商业

能够比拟的。“高质量的就业是高质量

生活的基础，高端工业化做好了，可以

为我们提供四五亿的高质量就业机

会，解决就业问题，抓住‘牛鼻子’，就

是要打造高端工业。”陈兴荣认为。

传统的农业经济，或者是低端工

业经济，不能够提供这种高质量就

业。就像新中国成立以前培养的大

学生非常少，依然是许多人“毕业等

于失业”，问题在于当时我国没有像

样的工业。更早的时候，读书人唯一

的出路就是去做行政管理工作，农业

手工业和小商业都无法提供高质量

就业，这就是所谓的“学而优则仕”的

时代。

高端工业化会彻底地改变就业质

量和生活质量，国民素质自然而然地

提高了，同时促使社会结构的变革，每

年毕业的大学生不会再有压力很大的

就业问题，这甚至远比互联网公司提

供的就业机会多得多。互联网平台空

间超越能力强，可以做到很大的规模，

若能够与高端工业化发展相互协调发

展更加完善。

科创板的理解和把握
需合理客观

当工业进入新的阶段以后，投资

的概念也是必须变革的。近日，证监

会相关负责人提醒投资者应审慎参与

科创板投资。陈兴荣介绍说：“目前

‘海太阳’正积极提议科创板，这个过

程有观察、有体验，主要是体验。在做

产业升级的过程中，体验出来的两个

东西非常重要，第一是打造本身核心

技术，第二是技术和产品获得客户市

场的认可，这是两个标志性的事件。

这两个事件要形成所要求的时间成本

和金钱成本是很高的。在这样的打造

过程中，销售和利润跟投入是不匹配

的，当然它的利益体现也需要耐心

等待。”

作为高端工业，它形成的资产其

实是三个类别：软体资产、硬体资产和

客户资产。硬体资产就是我们通常说

的有形自查，它的占比与低端工业相

比要低得多，低端工业的资产基本上

都是有形资产，用传统的会计方法来

衡量、评估资产和评估一个公司的价

值是不行的。

谈起“海太阳”核心技术产品的盈

利期，陈兴荣表示，该技术的研发在

全球范围内也仅仅只有少数几家公

司，尤其是此类高端的电芯类产品是

寡头竞争状态。再者需求量决定销

售额，该产品符合广大中产阶级及以

上人群的需求，所以它的销售和利润

会爆发性增长是可以预见的。此类

现象在某些行业的表现更集中，比如

智能手机，手机品牌千万种，之前系

统独有两家，就是苹果的IOS系统和

谷歌的安卓系统。

对“海太阳”的投资，许多人难以

相信前面投入大、周期长、销售小和利

润见不到，后期怎么会有爆发期。

陈兴荣解释道：“第一，人们没有从以

往‘短平快’的思维里走出来，第二是

对产业的逻辑缺少认知和信任，第三

是典型的经验不足。其实工作生活

中类似的经验并不少，比如说盖房

子，平房投入少，地基也不怎么打，很

快就能盖起来，科创板之前的上市公

司就很类似于这种盖平房的项目。而

科创板的公司就类似于盖高楼大厦，

地质勘探、规划、打桩挖坑和建地下

城，花钱又花时间，短期内盖好售卖根

本就不可能。”

高端工业，核心部件品牌和终端

品牌比盖房子周期更长，而且是无形

的部分占比更大，所以大家就很难理

解，能理解盖高楼，但不能理解高端工

业，存在理解上的困难。一个高端工

业、核心部件品牌的创建，那更像是一

个人的孕育成长。

人们心中“好的项目”是投入少、

周期短，不断往上面增长，这种项目

基本上是不存在的。投资少、见效快

的项目是存在的，但是投资少、见效

快又一年一年增长的项目是不存在

的，如果真的找到了那就是捡到宝

了。许多人坐飞机到处跑找不到，有

的人干脆就不找了，到二级市场炒股

票去了，结果也发现自己炒的股票背

后那些公司也没有什么成长性，越炒

越亏，只有政策刺激一下的时候才有

些上升行情，但很快就又开始下跌，这

就是我们常说的“牛短熊长”和“政策

市”。某些自由派经济学者甚至还据

此抱怨政府不该给予政策刺激，应该

放任市场。

真正好的能让投资者发财的项目

其实就是以5年~10年的打造周期为

基础的。前期投入大，前期销售利润

也很少，但是核心技术不断在突破，最

终获得客户的认同，在市场端也获得

突破，未来的销售和利润是百亿元级

甚至千亿元级的。

前期介入是需要你募集的资金是

十年以上的，对项目的选择能力和培

育能力要强，机会多，成功率低；晚期

介入通常指的是项目已经进行七年以

上，用短期资金也可以介入，但是机会

少。这些企业在这个阶段应该是已经

有不错的技术突破了，也有不错的客

户认可，问题在于许多人很纠结“这个

企业七八年都没有结果，凭什么再过

两三年就好了呢？”

鉴于这种情况，科创板为了引导

大家转变投资的观念，就特别把上

市的标准给改了，关键的指标就从

连续几年的销售额和利润，变成了

核心技术突破和客户的突破，把销售

和利润仅仅作为参考来对待，而且这

个参考主要是为了防止没影的公司弄

虚作假。

现在这一轮产业升级大潮已开

始，国家已经做了引导，但是关键看我

们相关的投资人有没有对应观念的改

变，刻板的印象和思维要变，并且在思

考判断中真正落实。巴菲特说“人只

能在能力的边界里面成功”，这个能力

其实首先就是“理解力”，意思是人只

能在自己理解的范围内成功。

对于短期资金持有者，如果要投

资长期的项目，选择在这些项目的后

期进入是唯一的出路。所以说，眼光

往往决定财运。

海太阳公司符合科创板要求

“我前面讲过，当初提出科创板的

时候，一部分是观察，还有一部分是基

于体验，所以说‘海太阳’是否符合科

创板的要求，在我提出科创板的时候

就已经确定了。”陈兴荣说。

公司在2002年刚成立的时候，其

实也是做低端的，并且三年之内在全

行业做到了全国第二。2008年，我们

进行了产业升级，来做这个核心技术

品牌打造工程，聚集了德国、日本、美

国和国内企业的精英人才来共同做这

件事，也邀请了两位院士做顾问，我们

的首席科学家是国家自然科学基金的

专家委员，“863”和“973”计划的专

家，这个升级的输出端是产品的安全

性、可靠性、可追溯性、先进性、成本优

势以及反应能力，前段的保障是去研

究、开发、涉及和制造的系统能力。

世界排名第一的Exponent，来

给公司做了审核，审核以后发现，我们

产品的物理化学体系、研发系统、设计

系统和工程制造系统都是世界一流

的，英文叫作Tier 1。是与日本没有

差异的，而在性能和成本上又形成了

优势，所以英特尔才会放心大胆地向

全球的顶尖品牌去大力推荐。

“我本人所提的‘反不正当竞争执

法’的意见写进了今年三月份中办和

国办所发的《关于促进中小企业健康

发展的指导意见》，同时，欢迎公司加

入国家‘小巨人’计划。”陈兴荣说。

“我们技术所达成的和所进入的

市场是作为核心部件的高端市场，高

端市场一共六七家，其中我们属于除

了安全性、可靠性和先进性以外，在成

本上还有大的优势。”陈兴荣说。

当然，一个公司的持续创新能力

也是很重要的，而且需要灵魂人物。

人们常说的“价值观”“使命”和“思维

方法”，许多人认为是空洞的，其实是

成为一个大公司的基础，是能够为广

大的人群带来利益的。同时这类公

司坚持大的原则，核心的原则就是

通过创造获得价值，通过创新获得

未来和市场，而不是说去寻租、围猎

或者损害相关方，更不会去找政府做

不正当竞争执法。这个就要求企业

的灵魂人物具有牢固的“底线思

维”。作为一个品牌公司，即使是遭

遇了不测也会坚持负责到底，绝不会

放弃。

在科技创新上其实有两种：一种

是新手的颠覆性创新；另一种就是经

验丰富的集大成创新，比如说乔布斯

和任正非都是属于后一种。正是这

种持续地自我否定基础上的创新，才

能够不断地把公司往高处推、往大了

推，才有可能出现核心部件产品的系

列化。

“我大学的时候是学遗传学的，并

没有去做这些工作，后来又去学经济

学，研究生毕业以后又去学公务员法

了，习惯跨界。当我们进行产业升级

的时候，我最开始并没有准备去介入

技术、研发和工程，后来就出现了两个

异常：第一就是‘多国部队’和各层级

人员，不同背景的人组合在一起创新

升级的时候，出现了不合作，各搞各

的情况，比如说我们跟美国加州大学

相关公司的联合研发，开始两个月是

合作的，两个月后美国人做美国人

的，中国人做中国人的，说不到一块

去也做不到一块去了，于是我就作为

整合者，来介入这个研发；第二个异

常是我们攻关到一定难度的时候，无

法取得突破了，达不到世界顶尖客户

的要求，相关人员倾向于放弃，说是

营销端的市场拓展做得不好，都发出

‘可能我们的原料、设备都不行’‘所

以这是没办法的’，这类感慨的时候，

我自己就不得不介入。这个介入的

本质就像登喜马拉雅山登到六千多

米的时候，突然要你自己做领队和教

练，这个时候我就介入了，然后我们

的老院士在后面做顾问，作为科学家

给予指导意见，这种情况有一定的普

遍性，意味着真正的高峰部分就看领

头人。这意味着我们这种做高端打造

的公司是这样子的，这不是说做一个

规划，调集资源，设立一个激励机制，

发出号召，重赏之下必有勇夫，就可以

攀上这个高峰的。这是一件名副其实

的‘需要领军人物’的事情，而不仅仅

是需要老板。”陈兴荣说。

也许一个公司发展到成熟阶段

形成大规模了以后，它可以有模式的

转换，但是从苹果公司、微软公司和

华为来看，这些企业还是需要有领军

人物在这个时候起作用的，正因为如

此，苹果在失去了乔布斯以后，它的

创新就越来越少了，微软在纳德拉接

手以后，创新就越来越多了，再比如

华为，在任正非的指引下，它一路狂

奔到今天。最好的情况就是说你灵

魂人物是一个小集团，有若干个人，

但是在这种情况下你依然需要一个

统帅。

在智慧方面，作为一个领头人，不

是把你自己的智慧呈现出来让大家接

受，让大家按你的意思去办，用你一个

人的创造性去传给参与者。“相反是需

要自己放空，然后把团队和外围参与

者的智慧掏空，需要平等地展开头脑

风暴，这种文化在中国是不流行的，其

实这个是能够做到极致的关键所在。”

陈兴荣说，因此，灵魂人物需要创造一

种有利于激发创新的文化和氛围，他

可以提出严苛的要求但是不能独断专

行，唯我独尊，相反他实际上是自我批

判，自我否定的。

“核心技术品牌的打造，科技创新

是没有自我的，或者这个自我是以人

类为中心的自我。”陈兴荣认为。

“海太阳”公司其实就是这样一个

公司，它会以持续的集大成创新，原始

的创新，百折不挠的意志，去拥抱客户

和未来。

颠覆性创新 科创板助力经济风正帆悬
——访深圳市海太阳实业有限公司创办人陈兴荣

““创科潮流音乐嘉年华创科潮流音乐嘉年华””
展示香港创展示香港创科成果科成果
为庆祝新中国成立70周年、香

港 回 归 祖 国 22 周 年 而 举 办 的

“Greater Bay Festival创科潮流音乐

嘉年华”6月30日在港开幕，展示香

港创科成果和创意潮流文化。图为

“创科潮流音乐嘉年华”现场。

新华社记者 吴晓初 摄


